
医者无疆 创新永续
访德琪医药创始人、首席执行官梅建明

据 IQVIA 数据显示，2017 年“创新

药”占我国药品销售额比例约为 5%，

而美国和日本专利药销售额分别为

77%和 56%。中国作为世界第二大经

济体，如何解决十几亿老百姓看病难、

看病贵的问题已经成为当下亟待解决

的问题之一。

“希望能为中国患者，为临床打造

更多、更好的新药，把中国从一个用药

大国变成创药大国。”德琪医药创始

人、首席执行官梅建明感慨道，“我们

有这个市场、有这个智慧，也逐渐有这

个能力，我相信中国有朝一日，一定能

成为世界的‘药房’！” 2019 年 10 月

18 日，德琪医药以 96.68 的高分摘得第

八届中国创新创业大赛生物医药行业

总决赛成长企业组一等奖。

回国创业研发创新药

创立德琪医药之前，梅建明一直

在美国工作，先后在美国国家肿瘤研

究所（NCI）、诺华、强生及新基（现已

被百时美施贵宝公司收购）等全球知

名新药研发机构和企业任职。

在新基任职期间，梅建明作为全

球临床研发执行总监，参与了瑞复美

在中国的临床研究，并成功推动这款

产品于 2013 年在中国获批上市。“这款

新 药 的 临 床 试 验 就 是 通 过 外 部 与

CRO 合作促成的，当时新基早期 2008
至 2010 年底在中国并没有团队。”梅建

明回忆说。据了解，在新基工作 8 年

半的时间里，梅建明除了将新基的重

磅新药瑞复美引入中国，还是促成新

基在亚太地区最早布局的关键人物。

2017 年，梅建明回国创业成立德

琪医药。他也是科技部“十三五”重大

新药创制科技重大专项肝癌课题负责

人、美国宾夕法尼亚大学医学院客座

教授、中南大学湘雅医学院客座教授，

美国 ASCO、ASH、AACR、SAPA、US⁃
CACA 理事会等专业协会及行业组织

成员。

“在跨国药企工作近 20 年，希望回

国创办一个以临床研发为切入口的创

新企业。”谈及回国创业的初衷，梅建

明表示，对许多大型跨国药企来说，他

们首要考量的是欧美市场，其次才是

发展中国家。

“2010 年，我母亲在湘雅医院确诊

为晚期多发性骨髓瘤。不幸中的万幸

是，2008 年我加入了新基，众所周知，

这是一家以多发性骨髓瘤研发见长的

跨国药企。当时新基治疗多发性骨髓

瘤 的 最 新 药 Revlimid（来 那 度 胺）于

2005 年在美国批准，2006 年在欧盟上

市，但一直到 2013 年才在中国获批。

我母亲在过去的 8 年多时间，一直在

服用这个药，并且在早期是联合的方

案，联合方案结束以后是用瑞复美的

维持治疗。”梅建明说，很幸运由于工

作原因，自己能够在第一时间把当时

还在研的最好的药物和治疗方案，用

到母亲身上。

“对我来说这是一个亲身的体验，

同时在过去 30 年，我一直从事肿瘤研

究方面的工作，从最早的新药研发到

临床阶段的开发，到最后主导全球上

市，我觉得现在是一个能够用更直接

的方式来回馈像我母亲这样的患者的

时候了，这也可以说是我创建德琪医

药的初衷之一。”梅建明说，“我感到我

有责任把更多更好的创新药物，用更

快的速度带给更多的中国患者。”

优势互补让创业路更畅

梅建明说，企业理念接近跨国药

企，又兼具本土企业优势，这让德琪医

药的创业之路走得更稳。

“我们对于研究的科学性和严谨

性要求很高，对临床的设计，以及对国

外研发的动态非常了解，同时我们对

国内的情况也有一手的资料。相对跨

国药企来说，我们做决策的过程比较

有效率，决策的质量相对高一些，这也

是德琪医药的优势。”梅建明说。

“医药行业盘子大，中国市场总量

大 ，患 者 未 满 足 的 临 床 需 求 非 常 迫

切。”梅建明表示，这对德琪医药来说，

机会很多，但必须结合外部环境及自

身因素，找准适合的、可执行的切入点

和支撑点。

在创立之初，德琪医药就与新基

奠定了战略合作伙伴关系。德琪医药

目前主要在研产品 ATG-008 正是与

新基合作开发，这是一款针对乙肝引

起的肝癌患者的特效药物，已得到美

国 FDA 的 IND 核准。肝癌多发在中

国，且目前没有特效药，有着巨大的市

场需求。

目前，德琪医药拥有 6 个处于临床

研发和上市阶段的产品。自成立以

来，德琪医药在融资方面非常顺利，受

到 了 投 资 机 构 和 跨 国 药 企 的 认 可 。

2017 年 4 月，全球上市公司 500 强美国

新基（Celgene）入股德琪医药。2017 年

8 月，公司完成 2100 万美元 A 轮融资。

2019 年 1 月，公司完成由博裕资本、方

源资本领投，新基、药明康德、启明创

投、泰康资本、泰福资本参与投资的

1.2 亿美元 B 轮融资。德琪医药荣膺

“2019 胡 润 中 国 医 药 板 块 潜 力 独 角

兽”。

创业者需要具备哪些素质？

创业者需要具备哪些素质？梅建

明给出的答案是：全局观和专业素养。

“创业者要拥有‘全局博弈’的思

维，同时专业素养在某一行业中属于

顶尖。”梅建明说，新药研发风险大，失

败率高，耗时长，“创业者必须要清楚

做一个药不同的环节，每一个环节的

风险在哪儿。”

同时，创业者还需要具有一定的

科学素养。“相对于其他行业，创新药

研 发 的 科 学 性 要 求 更 高 ，监 管 也 很

严。”梅建明说，只有具备一定的科学

素养才能做好创新药的研发。

此外，在梅建明看来，创业者还需

具备商业头脑。“对纯粹的科学家来

说，他可能是团队中非常扎实的一员，

但是创业需要与投资、融资、上市、监

管机构等各方打交道，如果没有一定

商业头脑，可能只适合做某一部分专

业的事。”

梅建明认为，创业者的情怀也很

重要，但实操的经验、执行力同样很重

要。“创新药的研发很复杂，从实验阶

段迈入临床，再从临床迈入商业化，迈

出这两大步很不容易。能不能带领团

队从第一步走向商业化这很重要。”

“创业遇到的各方面挑战很多，其

中最大的困难是人才。”梅建明坦言，

目前国内的医学、生物、化学等专业毕

业的学生基数很大，“但是创新药在国

内属于新兴行业，人才储备较少，真正

有经验的人才缺口很大。”

谈及公司未来发展规划，梅建明

表示，目前，德琪医药正在积极推进公

司研发管线内各个产品临床进度，并

已开始组建商业化团队和药物早期研

发团队。

创业英雄 创业者说
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▶ 本报记者 罗晓燕报道

在学校，他是深受学生爱戴的研

究生导师；在校外，他就是一个“心怀

家国”，致力于推动科技成果转化落地

的“80 后”创业者。他就是毕业于沈阳

药科大学，先后在三甲医院和知名上

市医药企业工作，33 岁就被沈阳药科

大学破格聘为副教授的赵龙山。在高

校任教的同时，他又兼职创业，成立了

沈阳信达泰康医药科技公司，他说已

经习惯了每天在这两种角色中转换。

“作为一名老师，又是一名科研工

作者，需要时刻关注社会、民众、企业的

需求，要让科技研究贴近实际，科技成

果服务于企业、服务于民生、服务于社

会，服务于国家，这样的科技研发才是

有意义的。”赵龙山在接受记者采访时

说。

推动科技成果转化落地

科研出身的赵龙山心里始终有一

个创业梦。“人应该有梦想，如果没有

梦想，和一条咸鱼有什么区别。”这是

赵龙山经常说的一句话，也是他朝着

梦想一直努力的向心力量。

2013年，赵龙山从沈阳药科大学药

物分析学专业博士毕业后，便留校执

教，成为一名研究生导师。而后，他在

与药学领域的知名教授、专家及企业家

学习交流过程中，渐渐产生了这样的思

考：“发表很多论文，申请并授权了不少

专利，如何实现科技成果转化，让自己

的科研成果更好地服务百姓，更大程度

学以致用呢？2016年，赵龙山在学习了

“全国优秀党员”毛丰美带领丹东凤城

大梨树村村民致富的先进事迹后，毛丰

美的创业故事深深激发了赵龙山创业

的热情。

2016 年 3 月 5 日，国务院办公厅印

发《关于开展仿制药质量和疗效一致

性评价的意见》，“4800 多家制药企业、

近 11.4 万种仿制药，迎来生死大考。”

这项政策的实施，也让赵龙山看到了

创业机遇，坚定了赵龙山创新创业的

决心。

2017 年，赵龙山在沈阳国家大学

科技城的支持下，注册成立了沈阳信

达泰康医药科技公司，还获得了场地、

资金及相关政策支持。没有了资金、

场地等后顾之忧，雄心勃勃的赵龙山

全身心投入科研转化中，他立志将多

年的科技成果转化成生产力，服务企

业，服务社会。

赵龙山直言：“虽然很辛苦，但也

遇到了很多知音，星咖汇创新空间作

为沈阳高新区的创新创业服务载体，

为我提供了天使投资及场地支持，解

了我的燃眉之急。一路走来，沈阳的

创业氛围真的给人以温暖。创业并

不是一天两天的事，当决定走上创业

路的时候，我就做好了面对一切困难

的准备，只要不忘初心，其他不必多

想，最重要的是脚踏实地做好每一件

事。”

服务民生、服务社会

在常人眼中，赵龙山从事的仿制

药一致性评价领域比较陌生，“仿制药

不等于假冒药，它是一种国产的与国

际医药巨头研发的原研药相同药效的

产品。使用仿制药，可以帮助百姓节

省 用 药 成 本 ，提 高 国 民 卫 生 保 健 水

平。”赵龙山说。

在公司成立后，赵龙山便带领团队

潜心投入到仿制药一致性评价项目

中。而作为一名研究生导师，赵龙山平

时还要给学生上课，需要承担一定的学

科培养任务、科研任务，校内的各种行

政事务不能落下，公司绝大部分外联业

务也都由他处理。“ 每天从早晨 6 点

多，到晚上 10 点，都是我的工作时间。

周六周日几乎没有休息过。”赵龙山说。

新冠肺炎疫情暴发以来，赵龙山

时 刻 想 着 能 为 抗 击 疫 情 做 点 什 么 。

他说：“钟南山院士不仅亲临抗疫第

一线，同时带领团队针对 COVID-19
检测研发出快速免疫球蛋白检测试

纸和恒温扩增芯片，对于新冠肺炎患

者 的 快 速 临 床 检 测 具 有 重 要 的 意

义。我也希望能像钟南山院士一样，

把自己的科技成果转化落地，能够利

国利民。这不是一句口号，而是要付

诸行动。”

疫情期间，中医药在抗疫防疫中

发挥着重要的作用，赵龙山也教导和

引导他的学生要投入到中医药的研发

上来，为抗击疫情贡献力量，树立为国

为民的奉献精神。“通过一个月的在线

教学战‘疫’，让我们深深感受到责任

与担当的重要性。我将所教授课程与

‘科技抗疫’相结合，将战‘疫’英雄与

青年担当结合，让学生树立‘学有所

用、学以致用’的学习观，培养他们树

立利用专业知识回报社会的价值观和

祖国有难勇于担当的人生观，让他们

深刻了解科技兴国，培养家国情怀，告

诉他们谁才是该追的‘星’。”赵龙山

说。

“人活一世，草木一秋。我觉得人

是要有责任、有担当的，是要为社会做

点事情的。”赵龙山说，好的研究成果

是基于创新性的研究思路指引下，同

时兼顾科研课题的适用性，不能为了

“做科研而做科研”“发文章而发文

章”，而应该有的放矢，本着服务于经

济民生去尽自己的一份力量。

有很多人问赵龙山，在大学稳稳

当当教书不好吗？“ 教书是我的本职

工作，我不会放弃。但是把科研成果

真正转化出来，真正让老百姓用上好

药，让药价降下来，这才是我的理想。”

赵龙山表示。

人如果没有梦想，和一条咸鱼有什么区别
▶ 本报记者 刘琴报道

“创业的过程是艰苦的，也是充实

快乐的。”湖北省农一联科技有限公司

创始人李立超在接受记者采访时说，创

业需要坚韧、需要坚持，创业的路上哪

怕有人反对、短期看不到盈利点，也要

坚守创业的初心，努力去实现自己的创

业梦想。

李立超曾先后在北京汇源果汁、深

圳怡亚通供应链、北京一亩田等企业任

中高层管理。多年来，他积累了丰富的

消费品、供应链及农业互联网管理经

验，也与农村、农业、农民结下了“不解

之缘”。2016年，一直怀揣创业梦想的

李立超，毅然放弃了企业高层管理的薪

酬待遇，开始了第一次创业之路——与

其他 3 位创业小伙伴从事农产品分发

平台业务。

在第一次创业期间，李立超发现，

农民在销售农产品时，采购经纪人常以

打白条的形式支付，后续再结算现金。

“如果遇到白条丢失或者字迹不清晰等

情况，农户就很难拿到钱，这对农户是

很大的风险，也很容易引发经济纠纷。”

李立超说。

如今，互联网发展迅速，人们出

门购物已不用带现金，手机便可以完

成结算。但在大量采购农产品时，因

涉及到大额资金，线上支付往往会被

限制转账，如果以现金结算，采购经

纪人需要准备大量现金，也不方便。

“由此，我便萌发开发一种农产品电

子化结算平台的想法，在便利农产品

交 易 的 同 时 更 好 地 保 障 农 户 的 利

益。”李立超说。

2017 年 10 月，李立超开始了第二

次创业，他将此次创业的核心项目确定

为农产品电子化结算征信平台开发。

但创业道路却屡屡受挫，创业小伙伴的

不理解，投资方的疑惑……让李立超深

感此次创业比第一次创业要难。

“有未来的项目不赚钱，赚钱的项

目又没大未来。”李立超说，三农经济和

环境都较为薄弱，创业项目想要深入农

村，改变五千年的“农民生活习惯”，本

身就是一件很难的事。农产品电子化

交易平台是一个需要长期孵化的项目，

短期是无法盈利的，虽可利用平台做一

些辅助销售，短期可以有收益，却无法

长久发展。如何破解这样的难题？李

立超说：“创业过程难免会遇到困惑，但

我始终选择坚韧和坚持，只要我们做这

个项目的方向是对的，是对行业利好的

改变。哪怕在创业的过程中会遇到各

种困难，我也不会改变初心和信念，会

一直坚定地走下去。”

目前，李立超团队的项目发展形势

越来越好，也吸引了多家产业链商家战

略合作。他们开发的兴农通平台已注

册农户 3万多家，采购经纪人已达 500
多家，通过平台电子化的结算方式，不

仅让农户不用再为打白条而发愁，也让

交易过程的财务运转更加透明，得到了

买卖双方的认可。“通过兴农通平台，能

让农户按时安全的收到农产品销售款，

得到农户的认可，也是我坚定走下去最

大的信心和信念。”李立超说。

谈及创业的感受，李立超说：“创

业的过程是很艰苦的，也是充实快乐

的。越创业，商机越多。真正接触到

广大农村市场，发现这里有很大的增

量空间，蕴藏着很多商机，是不可多

得的蓝海市场。此外，我是从鄂北农

村走出来的，骨子里也有为农村发展

做点事的乡村情结，我会始终选择扎

根于三农领域，希望为中国三农的发

展贡献自己的力量。”

创业是艰苦的，
也是充实快乐的

▶ 本报记者 刘琴报道

创业政策一点通

创业的过程是艰苦的，也是充实快

乐的。越创业，商机越多!

——湖北省农一联科技有限公司

创始人李立超

北京：
根据北京市留学生相关创业政策规定，留学人员来京创

业、工作，不受出国前户籍所在地限制，可长期居留或短期

工作，且在子女入学、购房等方面享受北京市市民待遇。设立“北京市

留学人员创业奖”和“归国留学人员创业专项资金”，奖励在首都经济

建设中作出突出贡献的留学人员。

根据大学生创业税收相关优惠政策，对符合条件的大学生自主创

业的，可在创业地按规定申请创业担保贷款，贷款额度为10万元，创业

担保贷款，在贷款基础利率基础上上浮3个百分点以内由财政给予贴

息；毕业2年以内的普通高校学生从事个体经营，免收有关行政事业性

收费、免费创业服务及享受培训补贴。

◆

广州：
根据2020年广州市高校毕业生就业创业补贴政策规定，

对符合条件的高校毕业生给予最高30万元的个人创业担

保贷款，合伙经营或创办企业的可按每人最高30万元、贷款总额最高

300万元实行“捆绑性”贷款，符合规定的小微企业可申请最高500万

元创业担保贷款并按规定享受贴息。

在校及毕业5年内的普通高等学校、职业学校、技工院校学生，领

取毕业证5年内的出国（境）留学回国人员成功创业（在广州地区领取

工商营业执照或其他法定注册登记手续，本人为法定代表人或主要负

责人），正常经营6个月以上的，每户给予一次性创业资助10000元,符

合条件的人员只能享受1次创业资助。

◆

成都：
5月12日，成都市委组织部、市人社局、市财政局联合印发《成

都市促进2020年高校毕业生就业创业十条措施》，规定对符

合条件的高校毕业生创业团队给予最高50万元“创业贷”和最长3年的全

额贴息。创业团队入驻产业功能区市级及以上“众创空间”，可免半年以

上租金，并享受灵活就业社保补贴。创业项目入驻市级及以上青年（大学

生）创业园，享受最长3年的租金减免。对创业带动就业的，按3000元/人

的标准给予吸纳就业奖励。鼓励到农村创业，享受农业职业经理人社保

补贴。

◆

创业者要拥有“全局博弈”的思维，

同时专业素养在某一行业中属于顶尖。

——德琪医药创始人、首席执行官

梅建明

创业并不是一朝一夕一蹴而就的

事，百转千回需要越挫越勇的坚韧之

心，初心不变，百炼成钢，用心去做，方

能小成。

——沈阳信达泰康医药科技有限

公司联合创始人赵龙山


